

En la isla, un mes adelantado... En el resto de España, trimestre id... Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franco.

EL Liberal

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria... Rebaja proporcionada al número de inserciones.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año II.º

Mahón, miércoles, 4 Marzo de 1891.

N.º 2.893

Sección política

Otro negocio

Otra de las hazanas conservadoras que positivamente dará juego en la próxima campaña parlamentaria será el negocio sobre las deudas de Cuba realizado con el Banco Hispano-Colonial.

Gracias a una combinación artificiosa, los billetes se adjudicaban al público al 93 y 1/2 por 100, pero al Banco Hispano-Colonial se saltan al 90 y 1/2, aparecen pagados cuatro millones de pesetas, a cuenta de la emisión, a cantidades desconocidas; se desconoce la aplicación de tres millones de duros que fueron girados al Banco español de Cuba; y por último, no se sabe dónde están 102 millones de pesetas que debió haber satisfecho el Banco Hispano-Colonial al gobierno, y cuyo paradero se ignora en estos momentos.

Contéstenos, dice El Correo de Madrid, y sepamos de una vez que ha sido de esos 102 millones de pesetas. Lo que si se sabe es que el Banco Hispano-Colonial recauda directa y diariamente de la aduana de la Habana las cantidades precisas para los gastos de intereses, amortización, giros y comisión correspondientes a aquella enorme cifra, que ascienden a más de seis millones de pesetas anuales.

Se sabe, pues, que el Banco expresado cobra intereses, amortización, etc. de un capital que no parece por ninguna parte y no se sabe si ha sido prestado ó no.

Vean nuestros lectores si hay tela cortada para que los representantes del país que nada deben al gobierno puedan ajustar las cuentas de una operación tan escandalosa, según los datos que se van conociendo.

No queremos anticipar por nuestra cuenta comentario alguno, desconociendo las explicaciones que pueda dar el gobierno de la Regencia, y a pesar de que tenemos nuestra particular convicción sobre ese negocio, nos limitamos por ahora a llamar la atención de nuestros lectores sobre ese asunto y a preparar su ánimo para las revelaciones que va a suministrarnos la próxima campaña parlamentaria sobre el destino de los recursos nacionales y del sudor del contribuyente, en manos de nuestros gobiernos.

(El Mercantil Valenciano.)

Estadísticas políticas

En el ministerio de la Gobernación han recontado todos los votos obtenidos por las candidaturas de conservadores, fusionistas, romeristas, maristas, republicanos, carlistas é independientes. La única clasificación que en el ministerio hacen con esos datos, es la de poner á un lado los votos de los diputados electos y al otro los votos de los candidatos vencidos.

Y es lástima que hayan empleado su tiempo para solo deducir que los candidatos conservadores han obtenido más votos que las demás oposiciones, y para tratar de establecer comparaciones entre los sufragios monárquicos y los republicanos.

Lo primero vale, tanto como decir, y es resultado tristísimo, que el ejército de la nómina, las masas disciplinadas de los empleados públicos, han votado todos y han votado con el Gobierno.

Es claro que en esta organización burocrática en que el empleado ve segura su cesantía y con ella la miseria, tiene que votar á los candidatos ministeriales.

Lo que hace falta ver para persuadirse de lo que son las elecciones, es la proporción que existe entre los votos que ha tenido cada partido y los diputados que han logrado. Los ministeriales han tenido 1.908.943 votos, y con esa cifra se sentarán en las Cortes más de 260 diputados. Los republicanos han tenido 544.891 votos, es decir, un número considerable enorme con respecto á los 28 diputados que se sentarán en las Cortes. De suerte que mientras cada candidato conservador, sumando votos de electos y vencidos, ha logrado tan solo 7.342 sufragios, cada candidato republicano, sumando votos de electos y vencidos, ha obtenido más del doble, ó sean 19.103 sufragios.

Hay además una cuenta muy principal que hacer. Véase la relación proporcional en cada partido entre los votos de los vencedores y de los vencidos. Los ministeriales electos han sumado más de un millón y medio de votos y los ministeriales vencidos tan solo doscientos mil y pico. Es decir, la séptima parte menos de votos los vencidos.

Pues bien; en cambio los republicanos ofrecen la proporción a la inversa. Son dos ó tres veces más los votos de los vencidos que de los electos. Estos han sido 140.759, aquellos 394.132.

Consecuencia evidente de estos números: el Gobierno ha ahogado á más de la mitad de los republicanos que se presentaban.

Y en otros partidos de oposición sucede lo mismo. Los carlistas electos han tenido 13.702, los carlistas vencidos 95.575.

Y en el propio partido fusionista se da el caso de tener 524.649 votos los diputados electos y 420.258 los vencidos, ó sea una cifra casi igual de los unos que de los otros.

Y en fin, sometemos á la consideración del país el siguiente dato. Juntado los votos de los vencidos de las opo-

siciones suman ¡1.009.817! Un millón de votos perdidos, un millón de votos que no han podido hacer un solo diputado, en tanto que millón y medio han hecho 260 diputados.

¿Se ve bien clara cuál es la fuerza de los conservadores en el país?

El cuerpo electoral en el primer ensayo de sufragio de todos los ciudadanos da esos éxitos. Más de un millón de votos de oposición derrotada, y de estos gran parte republicanos.

Continúe el Gobierno las estadísticas. Los republicanos no lo han de sentir.

Salvajismos

CONSERVADORES

El Imparcial hace la siguiente relación de los lamentables sucesos ocurridos en Lillo en la noche del martes último, según noticias que dice recibidas de aquel pueblo y cuya exactitud desconocemos.

No intervino en el suceso, como se había dicho la guardia civil, ni resultó herido, por lo tanto, ninguno de los individuos pertenecientes á este instituto; la cuestión pareciera provocada por la célebre partida de escopeteros, que ya provocó otro suceso desagradable la noche del 3 del actual, por esa partida en la cual se dice que figuran licenciados de presidio, y que aunque parezca un sarcasmo, es la encargada de velar por el orden y la seguridad personal en Lillo.

El hecho repetimos, ocurrió el 24 por la noche. Salían, según las referencias que hemos oído varias personas de visitar un enfermo. Iban en el grupo, que componían estas personas dos ó tres hombres y algunas mujeres y niños.

Salir todos de la casa del enfermo, poner los pies en la calle y encontrarse con la partida de escopeteros que les dió el alto, fué todo obra de un momento. El jefe de la partida ordenó que se hiciera fuego. Los escopeteros rodearon al grupo y cumplieron la orden de su jefe.

De la descarga resultaron tres heridos, de los cuales han fallecido dos.

Uno de los heridos fué un sobrino de don Venancio González, quien ha muerto después de sufrir la dolorosa operación de que le apuntaron una pierna.

Otro de los heridos fué uno de los escopeteros, al que se supone hicieron sus mismos compañeros, pues como rodearon al grupo de personas que salía de casa del enfermo, bien pudieran los disparos que hicieron los de la parte opuesta del círculo alcanzarle.

También resultó herida de un tiro de perdigones una mujer.

Otra manifestación

DEL PAPA

Leon XIII tiene empeño en demostrar, después de la visita que le hizo monseñor Freppel, que no flaquea en sus juicios favorables á la república francesa.

La France Nouvelle, órgano de la nueva tendencia de los conservadores y defensor entusiasta de la evolución realizada por M. Pion, publica una carta que el Papa ha escrito al cardenal Lavignerie, y cuya autenticidad garantiza.

No existe ninguna razón para poner en duda el origen de este documento. Aparte de que confirma las manifestaciones del Monitor de Roma y del secretario de Estado del Vaticano, cardenal Rampolla, convenia, por lo visto, rectificar las noticias difundidas en Francia sobre supuestas vacilaciones experimentadas en la Santa Sede con motivo de la actitud amenazadora de los monárquicos intransigentes.

La carta en cuestión dice así:

«Hemos visto con toda la benevolencia que os es debida, en la exposición detallada que nos dais en la carta escrita con ocasión de las fiestas de la Natividad, vuestro celo y vuestros buenos oficios.

Estos responden totalmente, en efecto, á las condiciones de los tiempos actuales, á nuestras esperanzas y á las demás pruebas que Nos habeis dado de vuestra completa adhesión á la Santa Sede.

Tenemos también plena confianza en que el divino Salvador esguichará en su bondad las piadosas oraciones que le dirigis.

Sabemos que estas oraciones no tienen por objeto solamente Nuestra salud personal, sino también la dichosa paz que deseamos para la Iglesia, y su victoria decisiva contra los encarnizados enemigos que la combaten. Nos por Nuestra parte, le pedimos que bendiga vuestra obra para la prosperidad de su reinado en la tierra y para que corra con éxito feliz vuestras empresas.

Con las anteriores palabras basta para conocer la resolución definitiva del Vaticano. Creyeron insuficientes los artículos del Monitor de Roma, las cartas del cardenal Lavignerie y de los prelados, León XIII en persona se digna hacer públicas sus ideas por medio del documento que queda traducido más arriba.

Todas las indicaciones convienen en que el reconocimiento de la república por el clero estaba preparado hace ya tiempo y en que la evolución de los monárquicos no dependía más que de las circunstancias.

El movimiento es tan formidable que ha arrastrado al Univers, periódico que ha sido hasta ahora el representante de los intereses católicos y monárquicos, y á Mr. Veullor, el paladín más esforzado de la intransigencia. L'Univers declara que es necesaria la constitución de un nuevo partido que abandone para siempre los antiguos programas, y M. Veullor, en un artículo fogoso, sostiene que la unión del catolicismo con la monarquía no ha reportado ningún beneficio ni al uno ni á la otra, y que por el contrario, hay muchas razones para creer que tal unión ha dañado considerablemente las doctrinas y los intereses religiosos.

No es fácil apreciar, en este instante al menos los frutos que reportará el cambio de frente operado por las numerosas fuerzas sociales que soñaban con posibles restauraciones, y que hoy centran á velas desplegadas en el campo de la república.

Su programa no está todavía definido, pero no creemos incurrir en grandes equivocaciones al decir que el que se acuerde abrazará los siguientes puntos: Respeto á la ley municipal, á la ley de imprenta y á las leyes de reunión y asociación.

Los neo-republicanos, por propia conveniencia, y por dar un barniz democrático á sus ideas en una nación como Francia, acostumbrada ya al ejercicio de todos los derechos, no querrán apartarse

del sentir común a las diversas clases sociales. El vigor y los bríos los manifestarán cuando se reproduzcan cuestiones que se refieren a las leyes militares y a la enseñanza. Aquí está el caballo de batalla y el motivo verdadero de la discordia. Los conservadores no perdonan a la república dos cosas: el servicio de los individuos del clero en las filas y las funciones que se ha atribuido el Estado educando en sus escuelas a las nuevas generaciones.

Sobre este terreno se librará la lucha en las elecciones venideras.

Harán bien los conversos en trabajar por aquello que constituye su interés primordial y harán mejor los republicanos si siempre en no permitir que caigan deshechas las conquistas alcanzadas. El Papa, con su admirable sagacidad, ha comprendido que la única manera de robustecer la autoridad de la Iglesia era haciéndola vivir dentro y al amparo de las instituciones republicanas.

La revolucion chilena

EL SEGUNDO BOMBARDEO DE IQUIQUE
Londres 26. Los telegramas de Chile recibidos en Nueva York por la vía de Galveston dan detalles de los combates sostenidos en Iquique con valor heroico y teson admirable, tanto por los revolucionarios como por las tropas del presidente Balmaceda.

El día 15 del actual bombardeó la flota insurrecta la floreciente ciudad de Iquique, la población más importante de la antigua provincia peruana de Tarapacá.

La lucha se prolongó durante dos días, hasta que el comandante de varios buques de guerra británicos logró que suspendieran las hostilidades los combatientes, no sin amenazarles con la intervención de los barcos que manda.

El fuego de las naves insurrectas fue tan violento y certero, que han quedado destruidas seis de las principales manzanas de casas.

El número de hombres, mujeres y niños muertos y heridos durante el bombardeo se eleva a varios centenares.

Los revolucionarios desembarcaron cuando cesaron de hostilizarlos desde la plaza y se apoderaron de los edificios en que se hallan establecidas las oficinas del gobierno, muchos de aquellos se entregaron al saqueo en diferentes barrios de la ciudad.

Durante la noche de ese día una turba de incendiarios pretendió poner fuego a la población, aumentando así los horrores de aquellos momentos de terror y angustia.

Los marineros insurrectos entonces, secundados por fuerzas de residentes extranjeros, dispersaron a las turbas, matando e hiriendo a unos 200 incendiarios.

El día 16 los descontentos derrotaron a las tropas fieles al gobierno en la Pampa de Dolores y les causaron 500 muertos, porque la resistencia de los vencidos fue muy tenaz.

Al siguiente día, el 17 de Febrero, fueron batidas nuevamente las fuerzas del presidente en Pampa, cerca de Emara. El día se rehicieron las tropas del gobierno y avanzaron a marchas forzadas sobre Iquique; batieron a los insurrectos en las afueras de la ciudad y los obligaron a guarecerse en ésta. El combate se prolongó hasta ya entrada la noche.

Como la escuadra revolucionaria estuvo durante la lucha lanzado bombas, el capitán Lambton, del acorazado británico, *Warspite*, interpuso su mediación, cuando nadie pensaba interrumpir el fuego y negoció una suspensión de hostilidades hasta el medio día del 20.

También condujo a los barcos ingleses *Warspite*, *Espiegle* y *Pheasant* gran número de mujeres y niños.

En la tarde del día 20 se rindieron las tropas del gobierno.

No ha muerto ningún residente ex-

tranjero y todos los habitantes de Iquique, chilenos ó no, celebran el proceder discreto y generoso del comandante de la escuadrilla británica Mr. Hothaux y el de sus oficiales.—C.

MAHON

Efectos del vendabal

El buen tiempo con que se había iniciado el mes de Marzo ha cambiado por completo; desde ayer reina un viento Norte huracanado como pocas veces se ha visto en la isla. Durante la pasada noche ha llegado a ser tal su intensidad que ha arrojado al mar la plancha del vapor *Nuevo Mahonés*, ha destrozado por completo una barca de pesca amarrada al muelle, causando averías a otras varias; ha derribado chimeneas, ha destrozado faroles, ha arrancado puertas y ventanas y ha causado otros varios defectos.

Esta mañana una ráfaga de viento ha derribado a un anciano que pasaba por la plaza de la Constitución; los sombreros que ha arrebatado han sido muchos, alguno de los cuales no ha parecido todavía.

Tanta ha sido la fuerza del viento en la pasada noche, que arrancó la casita de baños de la fábrica de Calafiguera, muchos años hace allí establecida, arrancando también uno de los faroles frente la puerta de la citada fábrica.

En la mañana de hoy, el viento mismo ha hecho caer de bruces en la punta de Calafiguera al ex-director y corredor de *El Bien Público* Juan Seguí, causándose una herida en la cabeza que le ha sido curada en la referida fábrica.

También en la misma punta de la repetida cala el viento ha hecho añicos la barca llamada *Angelita*. El mar estaba muy alborotado.

Segun nos escriben de Alayor la pasada semana se negó la absolución a dos individuos de la Junta del casino Instrucción Alayorense por el enorme delito de estar suscritos a EL LIBERAL.

Bien mirado se lo tuvieron bien merecido porque ¿quién les hace meter donde nadie les llama?

De seguro que a nosotros no nos la niega ningún cura.

Esta mañana a las nueve se han presentado en el cuartel de la Esplanada los mozos que debían salir esta tarde para Palma en el vapor *Nuevo Mahonés*.

El vapor-correo *Nuevo Mahonés* ha suspendido su salida en la tarde de hoy a causa del viento NO. huracanado que reina desde ayer tarde. Durante la noche han sufrido

algunas pequeñas averías algunas embarcaciones menores. El pailebot *Estela* ha roto sus amarras de popa y el *Nuevo Mahonés* ha encendido sus fuegos a las doce de la noche.

El espresado vapor saldrá mañana a las cuatro de la madrugada si el tiempo lo permite.

Por telegramas particulares de Palma y Alcudia sabemos que reina igual tiempo en ambos puntos.

Por indisposición de la tiple doña Enriqueta Serrat se ha suspendido la función que debía tener lugar mañana en el Principal la que se celebrará el sábado.

Con destino a Palma ha embarcado hoy el vapor correo *Nuevo Mahonés*:

36 cajas queso, 10 sacos garbanzos, 4 cajas calzado, 5 baules quinca, 3 bultos pieles curtidas, 1 saco habas, 1 caja efectos de apicultura, 1 caja embutidos, sacos vacíos, pipería y otros efectos.

Prevision del Tiempo

PRIMERA QUINCENA DE MARZO

El ciclón ya anunciado en el final de la revista anterior, llegará a Europa en los primeros días de Marzo. Tendrá una intensidad extraordinaria y caracteres verdaderamente excepcionales, no sólo por la pendiente barométrica, sino por las circunstancias que concurren a darle más importancia, especialmente la repentina y brusca transición de una atmósfera tan tranquila como pocas veces se encuentra, a un estado de grande perturbación y borrascoso en sumo grado, como para justificar la ley de los contrastes.

Dicho ciclón, que hará la travesía del Atlántico, en su parte central, a lo largo del paralelo 50, su acción en Europa desde el 1.º hasta el 6, produciendo un temporal propio de este mes, pero borrascoso entre los borrascosos, con huracanados vientos de entre SO. y NO., lluvias y nieves abundantes. El núcleo central pasará por el O. del continente, del 2 al 4, según puede verse en la trayectoria número 1 del mapa 1.º

Nuestra Península será también invadida por el antedicho ciclón, cuyo núcleo central pasará cerca de nuestras latitudes del 2 al 4 produciendo un gran temporal de lluvias nieves, con vientos huracanados de entre SO. y NO.

Deberá iniciarse el domingo 1.º, en la forma que se indica por las isobaras del mapa núm. 2. El principio de la máxima intensidad será el lunes 2, haciéndose generales las lluvias y el temporal en nuestros mares. El centro de dicha máxima intensidad ocurrirá entre este día y el siguiente, martes 3, en cuyo día empezará a girar el viento hacia el NO., según se representa por las isobaras del mapa núm. 4.

Las lluvias serán más abundantes en dicho día que en los anteriores, y la velocidad del viento llegará a su mayor fuerza.

Todavía conservará el ciclón el miércoles 4 gran parte de su intensidad; pero atenuada en nuestra Península, por estar ya su centro más lejos de nuestras latitudes, según lo indican las isobaras del mapa núm. 5.

El viento, que soplará con más preferencia del NO., tendrá menos energía que en los días anteriores; las lluvias serán menos generales, extendiéndose principalmente en las regiones septentrional, central y NE. bajando la temperatura.

En los días 5 y 6 todavía se sentirán

los efectos del ciclón en nuestra Península, pero más atenuados soplando el viento de entre NO. y NE. con baja temperatura, y las lluvias estarán más limitadas a las regiones septentrional y NE.

Hasta aquí no es mal principio de Primavera, y responde perfectamente a las tradiciones de Marzo. Pero a pesar de la intensidad y amplitud del cambio atmosférico anterior, puede considerarse como un hecho pasajero y anormal en este año toda vez que no ejercerá ninguna decisiva influencia en la marcha general de la atmósfera.

Esto decimos, por que despues de pasar por nuestro continente los últimos restos del ciclón reseñado, volverá a dominar en nuestra Península, como en la Europa occidental el régimen de altas presiones, vientos boreales, tiempo seco, a causa de volver a imperar las condiciones atmosféricas que han sido el carácter meteorológico distintivo de este año.

En su consecuencia, volverán las corrientes oceánicas a seguir inclinándose hacia el Norte, penetrando en Europa por Escandinavia, dejando a las regiones del Occidente y del Suroeste del Continente como alejadas y separadas de la benéfica influencia en las invasiones del Atlántico.

VUELTA AL INVIERNO

Entre las varias borrascas que en la segunda mitad de esta quincena penetrarán por el Norte de Europa, merece especial mención la que señalamos con el núm. 11 en el mapa 1.º

Tendrá todos los caracteres de un anticiclón, amplio y vigoroso que, penetrando el día 10 en nuestro Continente, le recorrerá de NE. a SO. poco menos producido un gran retroceso en la temperatura, nieves abundantes, vientos del Norte al Este, con lo cual volveremos, al invierno, especialmente desde el 13 al 15.

El viernes 13 alcanzará a nuestra Península la acción del centro de este anticiclón, que estará situado en el S. del mar Báltico, y las nieves del N. y Centro de Europa se extenderán también a España, especialmente a las regiones del Norte y Nordeste, como se indica en las isobaras del mapa núm. 6, produciendo una notable baja en la temperatura, perjudica en sumo grado para la incipiente vegetación en algunas comarcas. Tómense precauciones, formando atmósferas artificiales de humo, como ya se hace en alguna de nuestras provincias de Levante.

El sábado 14 continuarán sintiéndose los efectos del anticiclón en nuestra Península, en la forma que se representa por medio de las isobaras del mapa núm. 7, y será un día analago al anterior.

Seguirá todavía baja la temperatura el día 15 último de lo que esta revista comprende; y aunque el centro del anticiclón estará más lejos de nuestras latitudes en ellas se sentirán sus efectos de un modo analago a los días 13 y 14.

NOHERLESOOM.

Madrid 25 de Febrero de 1891.

(Boletín Meteorológico.)

BOLSA DE MADRID

3 de Marzo 4.º

4 por 100 interior contado 77.650
4 por 100 amortizable 79.650
Billetes Hipotecarios de Cuba 103.350

BOLSA DE BARCELONA

3 de Marzo 4.º

4 por 100 interior 77.750
4 por 100 exterior 79.300
4 por 100 amortizable 90.000
B. H. de Cuba 102.900
Banco Hispano Colonial 60.300
Acciones ferro-carril Francia 41.500
Id. Norte 75.800
Id. Orense 17.300
Id. Almansa 133.000
Obligaciones Francia 62.000
Id. Norte 84.000
Id. Orense 43.120

Id. Almansa	72'250
Compañía Trasatlántica	86'750
Cubas nuevas	98'370
Empeños del Casino Mercantil Interior.	
20 rs. vn.	
paga alcista.	

SECCION LIBRE

Electricidad y Gas

Señores: yo pequé y el pecado lleva aparejada la penitencia. Quiero decir, que fui algo más que atrevido, fui quizá imprudente al meterme á redentor, emitiendo mi pobre opinión en pró del acuerdo del Ayuntamiento de esta ciudad referente á alumbrado, y héme aquí ahora con la obligación moral de contestar al Sr. R., hálleme ó no capaz para ello y sean ó dejen de ser frases y conceptos huecos y de ningun valor los que yo pueda dar á la estampa. Conste, sin embargo, que no es mi dolor tan grande como lo hubiera sido si en vez de hallar al Sr. R. muy predispués to en favor de la electricidad, hubiera tenido que andar á la brega con un anti-electricista y acérrimo gasista por añadidura... Si esto llega á suceder, recojo los bártulos y no vuelvo á exhibirme en los días de mi vida...

Pero, no es eso: el Sr. R. no discute las excelencias de tal ó cual sistema de alumbrado, y reconoce de muy buen grado que la luz eléctrica es superior á la del gas. Lo que trata de demostrar el Sr. R. es que nuestra Corporación municipal fué inconsecuente é informal al acordar la adopción del alumbrado eléctrico, perjudicando con dicho acuerdo los intereses generales de Mahon. Esto es lo que desea discutir y discute el Sr. R.; á cuyo fin espone una serie de razones en el artículo de anteanoche, al que, por malas artes de mi poca experiencia, me veo obligado á contestar.

Antes de entrar en el fondo de la cuestión, séame permitido reiterar mi opinión, contra la del Sr. R., de que la electricidad va sustituyendo al gas, haciéndolo desaparecer, así como el gas sustituyó al petróleo y de la misma manera que éste líquido hizo desaparecer el aceite. En efecto: en Mahon, cuando nuestros abuelos se contaban en el número de los vivos, el chisme que estaba más en boga para el alumbrado particular, era el candil de uno ó varios mecheros, alimentado por aceite. Vino un día en que se introdujo el petróleo; comenzó á generalizarse su empleo y hoy los candiles para aceite figuran en Museos. Mañana se instalará, por ejemplo, el gas y veremos como las luces de petróleo tienen el mismo fin que sus predecesoras. Y si, por dicha y contento nuestro, la electricidad planta aquí sus reales ¿no cree el señor R. que las cañerías de hierro ó de plomo han de morir de tedio allá, en las profundidades de la tierra?...

La historia de los actos realizados por nuestra Corporación municipal para venir á su laudable acuerdo, es ya harto conocida para que nos detengamos en examinarla de nuevo. Nos fijaremos, sí, en las razones que pudo tener en cuenta el Ayuntamiento al decidirse por el alumbrado eléctrico descartando el de gas. Primera razón: El conocimiento exacto de la verdad de dicho sistema de alumbrado. 2.ª: El parecer autorizado y formal de Sociedades y personas competentes. 3.ª: El deber, la obligación moral que tiene de proporcionar á sus administrados todos aquellos adelantos que estén á su alcance, (el del Ayuntamiento) posponiendo siempre á ellos los intereses particulares.

Ahora bien: el solo hecho de haberse constituido una Sociedad para la explotación del alumbrado por gas, de haberse provisto de datos para presentar proposiciones, de haberse reunido capital suficiente para llevar á cabo el negocio; es motivo bastante para que, contra los sabios consejos de entidades peritísimas, tuviera el Ayuntamiento que decidirse por el gas, si éste resultaba unas pocas milésimas mas barata que la electricidad? De ninguna manera.

El Ayuntamiento de Mahon era llamado á escoger entre la luz eléctrica y la de gas, una vez oído el parecer facultativo. Si éste fué favorable á la primera ¿para qué dar lugar á que la otra se interpusiera en el camino, obstruyéndola el paso? ¿Porque habia una Sociedad interesada en ello? ¿Porque varios particulares se creían con derecho á explotar el negocio? Esto hubiera sido, á mi modo de ver, dar pasto á la maledicencia; esto hubiera significado que el Ayuntamiento no tenia en cuenta para nada el adelanto y el buen nombre de la población; esto hubiera podido significar también que se deseaba favorecer á una empresa determinada; mientras que lo hecho por nuestra Corporación municipal, y esto no habrá quien lo niegue, demuestra de una manera clara y terminante su completa imparcialidad; demuestra que al decidirse por el alumbrado eléctrico, obró impulsado por el deseo, único, razonable y justo, de dotar á sus hijos de una mejora de inmensa utilidad é importancia, poniendo con ello á nuestra población al nivel de muchas otras mas adelantadas de la Península y del Estrangero; demuestra en fin, que pospone, como debe posponer siempre, los intereses particulares al bien comunal de sus conciudadanos.

Otras varias razones se nos ocurren en apoyo de esta parte de la cuestión que discutimos; pero, como tendremos ocasion de ir las esponeiéndolo poquito á poco, hagamos hoy punto final y nos despedimos hasta otro día.

3 Marzo 1891.

SECCION FINANCIERA

Banco Hispano Colonial.—Anuncio.—Emisión de 1890.—Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba.—Primer sorteo de amortización.

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 27 de Septiembre de 1890, tendrá lugar el primer sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1890, el día 15 de Marzo á las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios N.º 1, principal.

Segun dispone el citado artículo, solo entrarán en este sorteo los 340.000 billetes Hipotecarios, que se hallan en circulación.

Los 340.000 Billetes Hipotecarios en circulación se dividirán para el acto del sorteo en 3.400 lotes de á cien Billetes cada una representados por otras tantas bolas, estrayéndose del globo cuatro bolas, en representación de las cuatro centenas que se amortizan que es la proporción entre los 1.750.000 Titulos emitidos y los 340.000 colocados conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real Orden de 25 del actual expedida por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducirlos en el globo, destinado al efecto, se expondrá al público las 3.400 bolas sorteables.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, ó quien haga sus veces asistiendo, además la Comisión Ejecutiva, Director Gerente,

Contador y Secretario general. Del acto dará té un Notario, según lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales números de los Billetes á que haya correspondido la amortización y dejará espuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde Abril próximo.

Barcelona 28 de Febrero de 1891.—El secretario general Aristides de Arriñano.

ASOCIACION DE Beneficencia Domiciliaria.

Mes de Enero de 1891. CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociación presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobación.

	Pesetas
Existencia del mes anterior	8.690'91
Recaudado en los seis distritos de esta ciudad por suscripciones corrientes, atrasadas, adelantadas, cepillo del recaudador y producto del salvado fino	668'83
Id. en el Distrito 7.º (San Luis) por suscripciones corrientes y atrasadas	13'58
Id. en el Distrito 8.º (San Clemente) por suscripciones corrientes	4'50
Subvencion que abona la Junta Municipal de Beneficencia	999'44
Donativo de D. Francisco Netto y Carreras	25'00
Cobradas del Banco de Mahon por los intereses del 2.º semestre de las cinco mil pesetas que la Asociación tiene al mismo en calidad de depósito voluntario	75'00
Donativo de D. Juan J. Rodriguez	15'00
Donativo: Uno al cual después de colgarle el San Benito privándole de lo que le corresponde, hasta de figurar en el padrón de vecinos, quieren obligarle á que cuelgue el Caldero; cree que siempre es ocasion oportuna para cumplir con el sagrado deber de asistir á nuestros semejantes sin aguardar á que estemos sin Adviento ni menor en pleno periodo electoral, á semejanza de aquel sastre que para hacer las cosas en tiempo oportuno iba sin pantalones esperando á que saliera la última moda, y entrega ochenta mil reis á la Asociación de Beneficencia Domiciliaria de Mahon	200'00
Suma el Cargo	10.692'26

	Pesetas
Entregado al representante del Distrito 1.º	4'00
Id. al id. del 2.º	6'00
Id. al id. del 3.º	18'00
Id. al id. del 4.º	14'00
Id. al id. del 5.º	18'00
Id. al id. del 6.º	29'00
Id. al id. del 7.º	19'00
Id. al id. del 8.º	10'00
Id. al agente recaudador por la gratificación del mes de la fecha	35'00
Por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha	1.780'51
Por la gratificación al escribiente del mes de la fecha	5'00
Suma la Data	1.948'51

	Pesetas
Suma el Cargo	10.692'26
Id. la Data	1.948'51
Existencia para Febrero	8.743'75

Mahon 31 Enero 1891.—Pedro Baselli.—Aprobada dicha cuenta en sesión de hoy. Mahon 28 Febrero de 1891. V.º E.º —El Vice-Presidente, Juan Martorell.—El Secretario, José M.º Mercadal.

Mes de Febrero de 1891 Movimiento de sócios

		Pesetas
Suscripciones mensuales en 31 Enero 1891	418	569'98
Altas en Enero	1	0'15
Bajas en id.	1	1'50
Quedan para 1.º Marzo	418	569'23

ALTAS
D. Nicolás Fabregues, pro. de la Constitución
BAJAS
D. Enrique Ródyfo (ausente) no sustitución
D.ª Esperanza Caymaris de Vinent sustituye á D. José Vinent (difunto).

VICE CONSULADO DE SUECIA Y DE NORUEGA EN MENORCA

El día 7 del corriente á las 9 de la mañana tendrá lugar en el sitio conocido por la consigna del muelle de este puerto la subasta de una partida de tablones depositados en dicho sitio, procedentes del naufragio del buque sueco «Ellsa» Ládico.

CASINO EL PORVENIR San Luis

Se convoca Junta general ordinaria para el domingo próximo á las 4 de la tarde.—El Presidente, Vicente Torres.

Debiendo tener lugar en el próximo mes de Abril la rectificación del Censo electoral, rogamos á todos nuestros correligionarios que no estén incluidos en el mismo, se sirvan continuar su nombre en la lista que desde el día 16 quedó abierta en el Centro republicano de la plaza de la Arrayaleta n.º 2.

Crónica marítima.

Buques despachados. Dia 4 Para Palma vapor Nuevo Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip. efectos y la correspondencia.

Crónica religiosa.

Santo de hoy S. Casimiro rey.
Santo de mañana El Beato Nicolás Factor.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL) Madrid 30 E.º

Congreso.—El Sr. Pidal ha sido elegido presidente por 333 votos, siendo elegidos también como á vice-presidentes de esta cámara los Sres. Danvila, Bedoya, La Iglesia y Almodóvar.

En el consejo de mañana es probable se trate del cambio de algunos gobernadores.

Se desconfía de que la coalición republicana pueda llegar á ser un hecho.

Noticias de París dicen que se suavizan las asperezas de los alemanes en contra Francia.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

IMPRESA: S. José, frente al Fielato

LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también ASMA ó SOFOGACIÓN, hallarán un gran remedio con los CIGARRILLOS BALSAMICOS y los PAPELES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—Opusculos gratis.

Pídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS contra incendios y explosiones de gas A PRIMA FIJA UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA Capital social 20.000.000 de reales

Subdirector en la isla de Menorca, D. Pascual José Hernandez.

3-Arravaleta-3

MAHON



Tenemos el gusto de poner á la disposición de nuestros numerosos clientes en particular y al público en general, nuestro nuevo establecimiento calle Arravaleta n.º 14, en el cual encontrarán un buen surtido de nuestras máquinas para coser que son indiscutiblemente las más populares.

Las máquinas de la Compañía Fabril Singer son duraderas pues existen hoy día máquinas Singer en buen estado que han trabajado más de 30 años.

La Compañía Fabril Singer no sacrifica nunca la utilidad, solidez ó durabilidad á la mera apariencia; sus máquinas son hechas para coser (y para coser cualquier cosa), y lo cosen todo bien: no están barnizadas ni doradas para ocultar defectos, como sucede con las imitaciones y falsificaciones alemanas.

Nuestras máquinas de lanzadera oscilante (doméstica, industrial y cilíndrica), son de construcción enteramente nueva, diferentes de todas las máquinas conocidas, y contienen los principios más valiosos que se han inventado para máquinas de coser.

Reunen las grandes cualidades esenciales de velocidad, duración, hermosura y perfección de puntada; y no tienen rival tanto para el trabajo doméstico como para sastres, zapateros, corseteros y toda clase de industrias en que se emplea la máquina para coser. Pueden dar hasta 2.000 puntadas por minuto, y por esta causa y su excepcional seguridad han llegado á ser las favoritas en todos los grandes talleres.

La Compañía Fabril Singer ha introducido como notable novedad las máquinas de lanzadera vibrante (familia é intermedia) nuevo modelo. Son silenciosas y verdaderos prodigios de lijereza y finura por cuyo motivo tenemos el gusto de recomendarlas para labores domésticas.

La Compañía Fabril Singer lleva vendidas más de ocho millones de máquinas para coser y hoy día vende más de tres cuartas partes de todas las que se venden en el mundo, debido á su alta reputación adquirida durante los 40 años en que se ha dedicado á la fabricación de sus inmejorables productos. La Compañía Fabril Singer es siempre la primera en introducir los últimos y verdaderos adelantos en máquinas para coser: por estas, y otras razones, el público comprenderá el porqué los alemanes se dedican con preferencia á imitar las máquinas Singer.

El oro se falsifica siempre; el latón nunca!

Todos nuestros modelos á

Ptas. 2'50 semanales

Al contado 20 por 100 de descuento. Pídanse catálogos ilustrados que se dan gratis en esta ciudad

CALLE ARRAVALETA NÚM. 14



Pastelillos

de pescado y marisco

Se encontrarán todos los viernes y domingos en la confitería

LA PALMA

Se acaban de recibir el muy superior ATUN en escabeche y toda clase de pescados y mariscos.

En el mismo establecimiento se encontrará el delicioso dulce de la estación

CABELLOS DE ANGEL

arropo, carne de membrillo etc., etc.

Todo á precios sumamente baratísimos.

La Palma, 13, Hannover, 13

Nodrizas En la calle de Pescadores, n.º 29 informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

Para vender Lo está la casa con hermoso huerto y parral Cos de Gracia 89 y 91 por la corta cantidad 7.000 pesetas. Informes su propio dueño, Cos 88.

Maspoch. Lecciones teórico-prácticas de teneduría de libros por partida doble y Cálculo Mercantil. MORERAS, 52

IMPRESA DE B. FÁBREGUES calle de San José.

Despacho: Calle Nueva, núm. 25

LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3-Arravaleta-3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 7 de Marzo de 1891.

Prospecto

Ha de constar de 20.000 billetes, al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos á diez pesetas, y distribuyéndose 1.460.000 pesetas en 1.027 premios, de la manera siguiente:

Table with 2 columns: PREMIOS and PESETAS. Lists prize amounts from 250,000 down to 1,000.

Mahon, 25 Febrero 1891. El Administrador, Pasqual José Hernandez.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado; por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cochería para alquilar

Lo está una calle de Bellavista sin número. Para informes calle S. Antonio núm. 11.

Para vender

Lo está un cercado situado en el sitio denominado (Cru de Ramis), lindante con el molino (Den Gené), mide 60 m. largo por 25 ancho, con ocho higueras grandes, higueral de moro y otros árboles frutales. Para su ajuste Cos Gracia 72.

Banco de Mahon

Este Banco compra el cupon del próximo vencimiento de primero de abril de los valores del estado y locales.

Mahon 2 marzo de 1891.—Por el Banco de Mahon, el Director-Gerente, J. J. Rodriguez.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Clases de Caligrafía

por el profesor D. Juan Salom

Quedan abiertas todos los días calle del Carmen n.º 3.

Para vender

Una porción de terreno de cabida de unas 6 á 7 barricas, con arboleda, chumberal y tierra de labor; que antes era viña, situada en terreno de Gracia, inmediata á la carretera de San Luis: contiene una casita, cisterna y pocilga con patio. Infotmará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes anovibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usarse el Elixir dentrífico Saint-Serrant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Para Valencia

Saldrá la presente semana el laud PROVIDENCIA, patron José Ortega.

Lo despacha D. Cristóbal Thomás, de este comercio.

Para vender

Lo están dos casas calle de Sta. Cecilia núms. 50 y 52. Informarán en la misma calle núm. 38.

Para vender.

Una casa situada en la calle de Santa Ana de esta ciudad núms. 13 y 15, esquina á la de San Sebastián. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Historia de la Isla de Menorca

POR D. PEDRO RIUDAVETS Y TUDURY

Véndese en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25, á 30 pesetas ejemplar.

Centro General de Negocios

Esta sociedad compra el cupon del vencimiento de 1.º Abril próximo, de valores del Estado y locales, á cambios ventajosos para el tenedor. Mahon 2 Marzo de 1891.—Gonálons Carreras y C.ª